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Его трудовая биография 
связана с Якутией, ее на-

родом. Был начальником 
Среднеленской нефтегазо-
разведочной экспедиции, ге-
неральным директором ГП 
«Якутбурнефтегаз», прези-
дентом Акционерного ком-
мерческо-инвестиционного 
банка «Лаки Банк», предста-
вителем Республиканского 
долгового центра по Ленско-
му району в Российской Фе-
дерации, народным депута-
том Верховного Совета Яку-
тии - крупнейшего субъекта 
РФ, самой большой админи-
стративно-территориальной 
единицы в мире. Таков не-
полный перечень трудовой 
биографии Рафига Гафаро-
ва, как он сам себя с гордо-
стью называет, якутского 
азербайджанца. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Приняв приглашение, я решила 
встретиться с академиком Меж-
дународной академии духовного 
единства народов мира, выпускни-
ком бывшего Азербайджанского 
института нефти и химии, о ко-
тором знала, что он азербайджа-
нец, большой патриот страны, ге-
олог, нефтяник и всю свою жизнь 
проработал в России... 

Меня встретил стройный, 
высокий, импозантный мужчи-
на с открытым лицом, знакомым 
мне прищуром светлых глаз, бар-
хатистым грудным голосом и пре-
красными манерами. Но об этом 
немного позже.

- Рафиг муаллим, у вас инте-
ресная биография, вы вели ак-
тивную общественную деятель-
ность в РФ, занимали высокие 
посты, сделали успешную карье-
ру, вообще вы публичный чело-
век, достигли многого в своей 
жизни. В чужой стране, боль-

шой стране, работая в суровых 
условиях…

- Да, надо много работать, чтобы 
достичь каких-либо результатов.

- Я читала вашу книгу «Якут-
ский азербайджанец», понимаю, 

как вам было нелегко. Характер, 
воля, стремление к достижению 
цели и вера в Аллаха оберегали 
вас. Вы неустанно работали, что-
бы доказать, что вы лучший, вы 
первый, вы лидер. Как вы все-
го этого добились? 

- Да неудобно как-то о себе 
рассказывать…

- Расскажите о людях, с ко-
торыми вас свела судьба.

- За сорок лет работы в Восточ-
ной Сибири, в Якутии, я встре-
тил интересных людей, о которых 
мог бы рассказать немало инте-
ресных подробностей, но это за-
ймет много времени…

- Есть среди них кто-то, кто 
оставил неизгладимый след в ва-
шей жизни?

- О, да! И это человек, кото-
рого я видел меньше всех. Всего 
пять встреч было с ним, но они 
незабываемые…

- Похоже, я догадываюсь, 
о ком идет речь…

- Да, это Гейдар Алиевич Али-
ев! В России у меня было несколь-
ко встреч с ним. Для меня самой 

познавательной и поучительной 
была третья встреча. Вот с нее 
я и хотел бы начать свой рассказ. 

В лихие девяностые в связи 
с карабахскими событиями я, 
тогда депутат Верховного Сове-

та Якутии, вместе с авторитетны-
ми людьми России - депутатом 
ВС РФ Бабуриным, Аничкиным 
и Михеевым приехали в Азербайд-
жан - ездили, смотрели, знакоми-
лись с реальной обстановкой на 
месте. И смогли своими глазами 
увидеть, что творится в респу-
блике, убедиться в том, кто ви-
новат, кто нет, достоверно изу-
чив ситуацию. После этого нас 
принял Гейдар Алиевич.

Помню, когда мы вошли в его 
кабинет, он обратился ко мне: «Мы 
с вами встречались, Рафиг Аби-
лович...» 

То есть память у него была ве-

ликолепная. С момента предыду-
щей нашей встречи прошло не-
сколько лет, но Гейдар Алиевич не 
только визуально вспомнил меня, 
но и назвал по имени и отчеству. 
Для беседы нам предложили сесть 

за длинный стол овальной фор-
мы: с одной стороны - гости из 
России, с другой - представители 
из Азербайджана. Честно говоря, 
когда все начали рассаживаться, 
я слегка растерялся. Заметив мою 
нерешительность, Сергей Бабу-
рин спросил: «А куда Гафарову са-
диться: к нам или к вам?» Гейдар 
Алиевич, окинув всех многозна-
чительным взглядом и проница-
тельно глядя на меня, ответил, как 
отрубил: «Куда бы ни сел, он все 
равно наш!» Одним словом, он 
четко дал понять, что азербайд-
жанец, где бы он ни был, всегда 
остается азербайджанцем. Это 

мне запомнилось на всю жизнь… 
- …и это стало уроком для 

вас...
- Первую встречу можно на-

звать знаменательной, но не для 
него. Это произошло, когда он был 
первым заместителем председате-
ля правительства СССР и по долгу 
службы приезжал на БАМ. Я в то 
время в Якутии работал уже секре-
тарем райкома. Нас тоже пригла-
сили на эту встречу с ним. Много 
вопросов обсуждалось: и о стро-
ительстве Северомуйского тон-
неля, и бытовые в том числе.  
Гейдар Алиев быстро все решил 
и дал необходимые указания. Вы-
делил несколько сотен автомоби-
лей марки УАЗ для работников 
и жителей края. Это был царский 
подарок в то время, как если бы 
он подарил нам самолет… При 
его руководстве строительство 
Байкало-Амурской магистрали 
заметно ускорилось.  

Вторая моя встреча с Гейдаром 
Алиевичем произошла в столице 
Байкало-Амурской магистрали - 
городе Тында на съезде секрета-
рей комитетов комсомола, где он 
выступил с речью. Он не зачиты-
вал по бумажке, не говорил за-
умными, высокопарными, казен-
ными фразами, а простым, всем 

понятным человеческим языком.  
Гейдар Алиев обладал замечатель-
ной способностью говорить так, 
что его речь не оставляла равно-
душным ни одного человека. У каж-
дого создавалось впечатление, что 
Гейдар Алиевич обращается к нему 
и говорит с ним лично. 

- Ваша первая встреча при-
шлась на период, когда Гейдар 
Алиев руководил важнейшими 
сферами экономической, социаль-
ной и культурной жизни СССР?

- Да, он был первым замести-
телем председателя Совета Ми-
нистров СССР. 

Потом, в девяностые, когда он 
стал Председателем Президиума 
Верховного Совета Азербайджа-
на, наша встреча состоялась уже 
в Москве. И когда я ему сказал, 
что находился в зале на встре-
че с ним на съезде комсомола на 
БАМе, видел и слышал его вы-
ступление, он спросил: «А поче-
му вы ко мне не подошли?» А как 
я мог подойти к нему? Я - секре-
тарь какого-то райкома комсомо-
ла… А он - такая величина! 

- Скромные, трудолюбивые 
люди ему всегда нравились. Он 
это очень ценил. 

- В то время на территории 
Якутии на базе руководимой мной 
Среднеленской нефтегазоразве-
дочной экспедиции мы совмест-
но с учеными научных институ-
тов проводили подземные ядер-
ные взрывы для интенсификации 
нефти и газа. Сейчас эти место-
рождения входят в состав нефтега-
зопровода «Сила Сибири», по ко-
торому идут нефть и газ на Даль-
ний Восток, в Китай и т.д. Мы 
тогда сотрудничали со многими 
выдающимися научными работ-
никами из сферы ядерных техно-
логий и других закрытых науч-
но-исследовательских институ-
тов. Как-то в приватной беседе 
кто-то из них рассказал об экс-
периментах по выращиванию 
цветного хлопка (белого, синего, 
красного, желтого цветов) и сор-
го. Я вспомнил, что где-то читал 
о больших экономических поте-
рях Азербайджана при выращи-
вании хлопчатника. Республика 
вынуждена была продавать хло-
пок как низкокачественное сырье. 
А в наших климатических усло-
виях можно вырастить и собрать 
несколько урожаев.

Р.Гафаров связался с посоль-
ством Азербайджана в России, 
попросил посла Р.Ризаева орга-
низовать встречу с общенацио-
нальным лидером. У него были 
связи с официальными лицами, 
он был одним из тех, кто созда-
вал азербайджанскую диаспору 
в России. 

- Гейдар Алиевич уже был 
избран Президентом Азербайд-
жана, и мы во время его перво-
го официального визита в Рос-
сию встретились на Воробьевых 
горах, - продолжил свой рассказ 
мой собеседник. - Мы подъезжаем. 
Входим в приемную. А там сидят 
российские и азербайджанские 
ученые, великие азербайджан-
цы, Фарман Салманов - основа-
тель тюменской школы геологии, 
один из ведущих организаторов 
геологоразведочных работ в Си-
бири, первооткрыватель свыше 
150 месторождений нефти и газа 
в Западной Сибири. Именно под 
его руководством были достигну-
ты максимальные объемы буро-
вых работ и прироста разведан-
ных запасов нефти и газа. Имен-
но благодаря Салманову страна 
стала ориентировать экономи-
ку на регион. Легендарный азер-
байджанец Сибири - самый ре-
зультативный геолог в мировой 
истории, участвовавший в откры-
тии гигантских и крупных место-
рождений нефти и газа… 

- Вы два азербайджанца - гор-
дость нашей страны, вы вели, 
развивали и курировали основ-
ную нефтяную отрасль РФ…

- Да, но я не могу сравнивать 
себя с ним, тем не менее он це-
нил меня высоко, везде говорил 
обо мне… 

(Окончание следует)

Азербайджанец - звучит гордо!
Пять встреч Рафига Гафарова с общенациональным лидером Гейдаром Алиевым

В Анкаре прошла конферен-
ция под названием «Век Тур-
ции и тюркского мира: новая 
модель подхода в политических 
и экономических отношени-
ях», организованная Союзом 
тюркских аксакалов совмест-
но с Союзом азербайджанских 
предпринимателей в Турции 
по случаю 100-летия великого 
лидера Гейдара Алиева и Ту-
рецкой Республики. 

Модератором мероприятия вы-
ступил заместитель председателя 
Общины Западного Азербайджа-
на, бывший генеральный секре-
тарь Организации тюркских го-
сударств, депутат Рамиль Гасан, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

На мероприятии минутой мол-

чания была почтена светлая память 
шехидов. Затем был показан видео-
ролик, посвященный 100-летию ве-
ликого лидера Гейдара Алиева и Ту-
рецкой Республики.

Выступивший на конференции 
председатель Великого националь-
ного собрания Турции (ВНСТ) Ну-
ман Куртулмуш рассказал об устой-
чивости азербайджано-турецких 
отношений, исторических шагах, 
предпринятых великим лидером 
Гейдаром Алиевым для выхода отно-
шений на новый этап. Он отметил, 
что процессы между двумя брат-
скими странами увенчались Шу-
шинской декларацией, подписанной 
президентами Ильхамом Алиевым 
и Реджепом Тайипом Эрдоганом.

В своем выступлении первый 
заместитель председателя турецкой 

Партии справедливости и развития 
(ПСР) Эфкан Ала рассказал о раз-
витии отношений между правящи-
ми партиями двух стран, успешном 
продолжении совместных проек-
тов и подчеркнул, что существую-

щие связи сотрудничества внесли 
большой вклад в отношения меж-
ду странами.

Заместитель председателя Пар-
тии националистического движения 
Кямиль Айдын подробно рассказал 

о нынешнем уровне азербайджа-
но-турецких отношений, а также 
об отражающей национальные ин-
тересы совместной внешней поли-
тике президентов двух стран и за-
явил, что руководимая им партия 
и впредь будет поддерживать раз-
витие связей.

В свою очередь заместитель пред-
седателя комитета Милли Меджли-
са по здравоохранению, член Азер-
байджано-турецкой межпарламент-
ской группы дружбы, профессор 
Рашад Махмудов, директор SETA 
Academy, профессор Фархад Пирин-
чи, руководитель Erciyes Anadolu 
Holding Баки Эртекин, генераль-
ный директор SOCAR-Türkiye Эль-
чин Ибадов отметили, что братские 
отношения Турции и Азербайджа-
на являются примером для всего 

тюркского мира, подчеркнули, что 
нерушимые дружеские отношения 
между президентами вносят вклад 
в общее развитие. Было отмечено, 
что турецко-азербайджанские от-
ношения динамично развиваются 
не только в политической плоско-
сти, но и во всех других областях.

На конференции спикеру парла-
мента Турции Нуману Куртулмушу, 
первому заместителю председателя 
Партии справедливости и развития 
Эфкану Але, заместителю председа-
теля партии ПСР по иностранным 
делам Заферу Сиракая и замести-
телю председателя Партии нацио-
налистического движения Кями-
лю Айдыну были вручены специ-
альные плакетки Союза тюркских 
аксакалов и Союза азербайджан-
ских предпринимателей в Турции.

Век Турции и тюркского мира
В Анкаре прошла конференция, посвященная 100-летию великого лидера

Рафиг Гафаров:

Гейдар Алиев обладал замечательной спо-
собностью говорить так, что его речь не 
оставляла равнодушным ни одного челове-
ка. У каждого создавалось впечатление, что 
Гейдар Алиевич обращается к нему и гово-
рит с ним лично


